

老人ホーム選びを12の鉄則失敗しない

適合施設を見極める **あなたの月額予算** 算出方法

施設選びで頼れる **検索サイト** は?

実は空きが出始めた **特養**

ポイントは **夜、三カ所、体験**

違うと思ったら **退去** は何日以内?



親の介護を続けていると、いつしか「老人ホーム」が視野に入ってくる。しかしこれまた分からぬことだらけ。民間施設と公的施設の違いは? 情報収集法は? 選ぶポイントは? 親と子にとつて最良の「終の棲家」の見つけ方を、識者たちがわかりやすく解説!

最後まで自分の家で暮らしたい。誰もが願うことだが、高齢による衰えや認知症などで、いつか他人の手を借りなくては日常生活が送れなくなる局面も訪れる。その際の現実的な手段が、老人ホームへの入居だ。

高齢者が「終の棲家」を自力で見つけるのは簡単ではない。

「老人ホーム」と一口に言つても、その種類は多岐に渡るし、望めばどの施設にでも入れるわけでもない。本人と施設との相性もある。選択に際し、子供を中心とする周囲のサポートは不可欠だ。

では、まず何から始めればよいだろう。

親の状況に合った施設を探すには

鉄則1 「要介護度」がすべての前提

生活総合情報サイト「AI About」解説員で、介護アドバイザーの横井孝治氏は、老人ホーム選びで失敗しないための大前提是「身体状況の把握」だと

語る。

「離れて暮らす親が家事をできなくなつた、トイレに一人で行けなくなつた、認知症で火の始末に不安が出てきた……。自立した生活が難しいときは、状況に合つた施設へ入るために、子はまづどの程度の要介護度なの

かるが、部分的な介護は必要。要介護3、4になると食事や入浴などを誰かに手助けしてもらわないといけないレベル。要介護5は寝たきりの人が多いです

「民間の有料老人ホームは、月額利用料とは別に、入居時に「入居一時金」を支払うことが多い。

「例えば昨年、夫を亡くして一人暮らしの『文藝春子さん(80歳)』の場合、百歳までの二十年間生きると仮定します。この世代だと、夫の退職金などを含め、二千万円くらいの貯蓄を持っている人はいます。これと、

「入居の流れがわかる本」の著者で、介護・暮らしジャーナリストの太田差恵子氏が提案する、「入居から亡くなるまでの資金計画」の算出法

親の要介護度の認定が下りたら、次は先立つものの算段。資本主義生命表によれば、八十歳

女性の平均余命は十一・八四年

(平成二十九年)。「百歳まで」は今や十分に現実的な設定だ。

表に基づいて計算した結果、春子さんの貯蓄を二十年間保せるための、月あたりの出費限度は六万二千五百円。それに月十万円の年金を加えた十六万二

100歳まで生きると想定した資金計画の例

文藝春子さん(80歳)の場合

夫は去年他界、自宅で1人暮らし
貯蓄**2000万円** 年金**10万円** (月額)

①入居一時金300万円の有料老人ホームを選んだ場合
2000万 (貯蓄額) - **300万円** (入居一時金)
=残り**1700万円**

②予備費(入院などの急な出費)を引く
1700万円-200万円 (20年間の予備費)
=残り**1500万円**

③1ヶ月あたりに使えるお金を見出す
1500万円÷20年間=75万円 (1年間に使えるお金)
75万円÷12カ月=6.25万円 (1ヶ月に使えるお金)

④年金額を加えて「月間予算」を算出
6.25万円+10万円 (年金・月額) = **16万2500円**

かを把握したい。それによって介護保険の支給限度額も変わらし、入居できる施設も変わります」

要介護度こそすべての前提。その認定の申請手続きについては前章までに述べたとおりだが、基本的に地域包括支援センターや役所の介護福祉課担当部署が窓口となる。

要介護度の区分は、軽いほうから要支援1～2、要介護1～5の七段階。これによって選択の幅も決まる。たとえば特別養護老人ホームは、原則として要介護3以上が入所要件だ。

有料老人ホームなどのコンサルティングを行なう「タムラプランニング&オペレーティング」の田村明孝社長が解説する。

「要支援1、2は日常の基本動作は自分で行えますが、薬の服用や調理、買い物などに何らかの支援が必要な状態。要介護1、2はまだ自分のことは自分でで

鉄則2 100歳までの資金計画を立てよう

金計画だ。

下の表は、「高齢者施設

入居の流れがわかる本」の著者で、介護・暮らしジャーナリストの太田差恵子氏が提案する、「入居から亡くなるまでの資金計画」の算出法

「入居から亡くなるまでの資金計画」の算出法だ。

かるが、部分的な介護は必要。要介護3、4になると食事や入浴などを誰かに手助けしてもらわないといけないレベル。要介護5は寝たきりの人が多いです

「民間の有料老人ホームは、月額利用料とは別に、入居時に「入居一時金」を支払うことが多い。

「例えば昨年、夫を亡くして一人暮らしの『文藝春子さん(80歳)』の場合、百歳までの二十年間生きると仮定します。この世代だと、夫の退職金などを含め、二千万円くらいの貯蓄を持っている人はいます。これと、

「入居の流れがわかる本」の著者で、介護・暮らしジャーナリストの太田差恵子氏が提案する、「入居から亡くなるまでの資金計画」の算出法

「入居から亡くなるまでの資金計画」の算出法だ。

※厚生労働省「厚生年金保険・国民年金事業年報(2017年度)」によると、厚生年金(基礎年金含む)の受給額は男性が月平均16万5668円、女性は10万3026円。自営業者や専業主婦など国民年金の場合は、男性が月平均5万8754円、女性は5万3013円。国民年金は保険料の納付期間で年金額が決まり、未納期間などがあると満額(19年度は月約6万5000円)に届かない。

母は七十八歳。この先、介護が必要になり、施設に入居することを想像するとか、母の年金だけでは貰えるのか……と不安ばかりが募り、一人悶々としています。



A 老人ホームのコンサルティングを行うタムラプランニング&オペレーティング社長の田村明孝氏が説くのは、「介護は個人で背負い込んでは駄目」という原則だ。

「二〇〇〇年に介護保険制度が

認定してもらう。介護保険制度をどう使うか知らないまま、たゞ家で親を見て、「年金しかないと」「施設に入れられない」と嘆いている人は、実はかなり多いのです」

できた際のコンセプトは、これからは家庭で面倒を見るのではなく社会でケアをする、ということでしたが、個人で抱え込む人は未だに多い。

まずはとにかく行政にコンタクトを取ること。具体的には市区町村の地域包括支援センターで介護保険を申請し、介護度を認定してもらう。介護保険制度

をどう使うか知らないまま、たゞ家で親を見て、「年金しかないと」「施設に入れられない」と嘆いている人は、実はかなり多いのです」

『高齢者施設 お金選び方 入居の流れがわかる本』の著者で介護ジャーナリストの太田差恵子氏も指摘する。

「皆さん、介護となると『見えないお化け』と戦う傾向にある。将来、母は、自分はどうなる?」と、不安の対象が漠然としきりにいるのです」

介護は「情報戦」。まずは自

ら動いて情報を仕入れ、どんな仕組みが用意され、自分に何ができるのかをはつきりさせよう。地域包括支援センターでは無料で細かい相談にも乗ってくれる。

八十歳を超えた両親。父は特別養護老人ホーム(特養)に入っています。在宅介護を受けている母が将来施設へ入居する際、費用が足りなくなつたら、私も負担すべきか。

A 「親の介護には、可能な限り親自身のお金を充てるべきです。今の親世代は、年金を十分に貯っている人が多い。一方、子世代は今後、自分の年金がどうなるのか不透明な部分もある。原則として、入居費用を子が安易に負担すべきではありません。

まずは両親の年金額に預貯金

も加え、毎月出せる額を正確に割り出すこと。その中で父親の施設に払っている金額がどれくらいを占めているのかを把握する。介護は「いくらかかるか」が出発点。予算の範囲で最大限できることを考えましょう」

(太田氏)

厚生労働省の統計によると、厚生年金(基礎年金含む)の受給額は男性が月平均十六万五千円、女性は十万三千円程度。特養の月額利用料の目安は五万九十五万円なので、選び放題ではない場合が多いはずだ。

「夫が先に亡くなつた場合、妻の年金収入はいくらになるのか。夫の生前であつても、年金事務所に相談すれば目安を教えてもらいます。もし非課税世帯となれば、介護費や医療費が大幅に減額されることも知つておいてください」(同前)

両親が衰え、老人ホームの入居を考えています。資金捻出のため、実家を売ろうと思っていますが……。

A 家の売却には慎重であるべし、と識者たちは口を揃える。それはいわば退路を断つこと。入居した老人ホームがどうしても嫌だ、という場合に戻る場所がなくなることを意味する。そして、ホームが肌に合わないケースは、決して例外的ではないという。

「自宅を貸し出して賃料を得る、という方法があります。いい説得の方法はありますか?」

(太田氏)

常に借り手がないと資金不足に陥る懸念もあるが……。

「その解決策のひとつとして『マイホーム借上げ制度』があります。一般社団法人『移住・住み替え支援機構』(JTI)

が実施する、五十歳以上のシニア世代が自宅を貸し出すシステム。JTIが借り上げた上で転貸するので、終身で家賃収入を見込め、老人ホームの月額費用に充てられる。ただし諸経費を一五%取られるほか、家賃も相場より安く設定されることが多く、自分で賃貸管理するよりは収入が低くなります」(同前)

アドバイザーの横井孝治氏はこう語る。

「施設への入居を嫌がるのは、『環境の変化が怖い』『家族から見放された気がする』『まだ自己立した生活ができる』などがあるが主な理由。私の母は認知症が進み、父は自宅でボヤ騒ぎを起こしたり、車をぶつけたりしたので施設に入居しました。事故や火事を起こす前に、家族が責任を持つて安全安心な暮らしをサポートしないといけません。本人が入居を嫌がる理由を把握することが第一ですが、それには普段からのコミュニケーションが前提。たとえ夫婦でも、心の距離が近くないと本音は聞き出せないもの。

そして「助走」も重要。私も両親を老人ホームへ入居させる前に、三年ほどデイサービス(通所介護)に通わせました。

「All About」解説員で、介護ある。老人ホーム問題の「あるある」だ。生活総合情報サイト

アドバイザーの横井孝治氏はこ

かを見極めてゆく。

家の外へ出る習慣をつけてもらうことも大切です。デイサービスも嫌がるなら「あなたのことを思つて勧めている」と率直に言いましょう。施設へ出かけることに慣れたら、ショートステイ(短期入所生活介護)や老人ホームの体験入居に、旅行気分で誘つてみましょう。そうやって徐々に施設での暮らしに慣れさせていくのがいい。頭ごなしに「施設へ入ろう」と言つても、逆効果です」



59

お悩み⑤ (女性・69)

施設に入るベストタイミングつてあるんでしょうか。自立しているのに入る必要はないとは思いますが、体の自由がきかなくなつてからでは遅い気もしますし……。

A

入居のタイミングは、その施設の性格によつて異なる。たとえば特養なら「介護が必要になつたら」、サービス付き高齢者向け住宅（サ高住）などの住宅型施設なら「人での生活に限界を感じたら」となるだろう。

識者の意見が一致しているのは、「備えは早く」ということ。横井氏も指摘するように、本人が入居に前向きになるまでに、それなりの過程を要する場合も多いからだ。

また、この本でも指摘してきたが、施設選びには見学や体験



元特養勤務の介護士が、施設見学の際に着目すべきポイントを明かす。

「要介護3は食事や入浴などに手助けが必要なレベルですが、5ともなると、ほぼ寝つきりです。寝つきりの場合、二時間ごとに体位の変換が必要ですが、それをやらない施設だとすぐ褥瘡になってしまいます。ですから職員に『体位変換はどのくらいでやっていますか?』と聞いて

親が認知症になつた場合、どんな施設に入ることになるのか。

A

介護が始まる原因で最も多いのは認知症。当然、認知症のケアを目的に老人ホームを探す人は多い。特養なら認知症ケアに対応しているが、入居要件を満たさない場合の選択肢はあるか。

「民間施設の『認知症高齢者グループホーム』に入ることがで

いい特養の見分け方は?

お悩み⑧ (女性・68)

A 元特養勤務の介護士が、施設見学の際に着目すべきポイントを明かす。

「要介護3は食事や入浴などに手助けが必要なレベルですが、5ともなると、ほぼ寝つきりです。寝つきりの場合、二時間ごとに体位の変換が必要ですが、それをやらない施設だとすぐ

ください。『二時間以内にやります』と言わないとこは怪しい。

特養はベッドで食事する人も多いですが、ベッドに食べかすが残っていないかチェック。また便や尿の臭いがするのは、ベッドの防水シートをちゃんと替えていない証拠です。不衛生により感染症の危険がある

ください。『二時間以内にやります』と言わないとこは怪しい。

特養はベッドで食事する人も多いですが、ベッドに食べかすが残っていないかチェック。また便や尿の臭いがするのは、ベッドの防水シートをちゃんと替えていない証拠です。不衛生により感染症の危険がある

上(施設による)と特養より低い。

部屋は、他の高齢者施設と比べると決して広くはありません。個人のスペースは最低四畳半あればいいという基準で、その他に共同スペースがあります。コストは比較的安く、入居時に相場に応じた敷金を払うくらいで、月額利用料は都内でおおむね十五万円程度です。

予算に余裕があるなら介護付き有料老人ホーム(民間施設)。入居要件はありませんが、入居時点で認知症などの場合、上乗せ料金が必要なケースも多い。

住宅型有料老人ホーム(民間施設)のように介護が外付け、つまり外部の介護サービスを利用する施設は、認知症だと手厚いケアが必要になるため、介護保険内では賄えない可能性も高い。その場合は自己負担になります」(田村氏)

お悩み⑨ (女性・33)

親が認知症になつた場合、どんな施設に入ることになるのか。

A

介護が始まる原因で最も多いのは認知症。当然、認知症のケアを目的に老人ホームを探す人は多い。特養なら認知症ケアに対応しているが、入居要件を満たさない場合の選択肢はあるか。

「民間施設の『認知症高齢者グループホーム』に入ることがで

きます。入居要件は要支援2以上(施設による)と特養より低い。

部屋は、他の高齢者施設と比べると決して広くはありません。個人のスペースは最低四畳半あればいいという基準で、その他に共同スペースがあります。コストは比較的安く、入居時に相場に応じた敷金を払うくらいで、月額利用料は都内でおおむね十五万円程度です。

予算に余裕があるなら介護付き有料老人ホーム(民間施設)。入居要件はありませんが、入居時点で認知症などの場合、上乗せ料金が必要なケースも多い。

住宅型有料老人ホーム(民間施設)のように介護が外付け、つまり外部の介護サービスを利用する施設は、認知症だと手厚いケアが必要になるため、介護保険内では賄えない可能性も高い。その場合は自己負担になります」(田村氏)

お悩み⑩ (女性・68)

独身を通してきたので、男性がいる老人ホームへの入居には抵抗があります。女性専用の施設はあるのでしょうか。

A

女性専用の施設は存在するが、数は少ない。とりわけ公的施設はその性格上、男女の差なく利用できることが原則だからだ。民間なら、探せばいくつかある。神奈川県のサ高住「ココファンリビング湘南台」や、熊本県の住宅型有料老人ホーム「エイジングヴィレッジモダンガール」などだ。

選択の余地が多くない以上、月額利用料なども考慮しつつ、希望通りのケアを受けられるかどうか、よく検討する必要がある。



自立しているのに入る必要はないとは思いますが、体の自由がきかなくなつてからでは遅い気もしますし……。

A

入居のタイミングは、その施設の性格によつて異なる。たとえば特養なら「介護が必要になつたら」、サービス付き高齢者向け住宅(サ高住)などの住宅型施設なら「人での生活に限界を感じたら」となるだろう。

入居が必須。当然、それは体の自由が利くうちでなければできない。入院や認知症の発症など、介護の必要に迫られた段階で周囲が慌てて考え始めるのでは、明らかに遅い。

「以前、東京の杉並区が、土地代が高くて区内特養を作れず、捨て批判」を浴びました。しかし、南伊豆の施設への入居希望は非常に少なかつた。これは、都区部住民の受け皿として三多摩地域の特養があるから。今、八王子、日野、多摩地区の特養はかなり空いているのです。地元住民優先ではありますが、空

必要とする人が入りやすくなつたとはいえる。民間高齢者施設のマネジメント担当者が首都圏の特養事情を語る。

「以前、東京の杉並区が、土地代が高くて区内特養を作れず、捨て批判」を浴びました。しかし、南伊豆の施設への入居希望は非常に少なかつた。これは、都区部住民の受け皿として三多摩地域の特養があるから。今、八王子、日野、多摩地区の特養はかなり空いているのです。地元住民優先ではありますが、空

たが、空きがなくてすぐに入れない。繋ぎとなる施設はあるか。

A

今後、親の状態が重くなる時、すぐに特養に入れますか? 待機者の報道を見るに心配になります。

二十四時間の介護サービスが受けられる特養。公的施設だけあって月額費用は比較的安価で、入居一時金も不要。待機者数十万人と報道されたこともあり、簡単には入れないイメージが強いが、その状況は変わってきている。

一番の理由は入居へのハードルが上がったこと。二〇一五年、特養への入居要件が要介護1から3へと引き上げられた。真に

必要とする人が入りやすくなつたとはいえる。民間高齢者施設のマネジメント担当者が首都圏の特養事情を語る。

A

いくら待機者が減ったとは言つても、都市部には空いていないケースもある。その場合、介護老人保健施設(老健)を「空き待ち」の場とする手があるという。

老健は在宅復帰を目指すための公的なりハビリ施設で、入居要件は要介護1以上。入居一時金は不要で、月額利用料は六万九十七万円程度です」(太田氏)

三ヵ月ごとに在宅復帰できる状態かどうかが判定され、平均在所日数は三百六十九・七日(平成二十九年度)。再入所も可能だ。

A

いくら待機者が減つたとは言つても、都市部には空いていないケースもある。その場合、介護老人保健施設(老健)を「空き待ち」の場とする手があるという。

老健は在宅復帰を目指すための公的なりハビリ施設で、入居要件は要介護1以上。入居一時金は不要で、月額利用料は六万九十七万円程度です」(太田氏)

三ヵ月ごとに在宅復帰できる状態かどうかが判定され、平均在所日数は三百六十九・七

お悩み⑪ (女性・70)

夫婦で入居する際は同室でしょうか。正直、主人と一緒に部屋に入りたくないかもしれません。

A 「夫婦で入居を希望する場合は、夫婦別室も可能か聞きましょう。同室で入居すると、配偶者の体調が悪くなつたとき、どうしても介護してしまう。本来、介護されるべき人に負担がかかることは避けるべきです。

ご主人が奥様と同室を希望される場合が多いですが、何のために施設に入るのかという原点を顧みて、しっかりと話し合ってください。できれば隣の部屋も避けたほうがいい。フロアも分け、距離を置いたほうが却つて仲良く過ごせることが多いのです」（横井氏）

お悩み⑫ (女性・68)

自宅が狭く、在宅介護は難しいと判断し、親をサ高住に入居させた。しかし遠距離で通う負担が大きくなり、あまり面倒を見られない。親自身も介護を受けることにストレスや不満を溜めている。

A 介護の大きなハードルになるのが「距離」だ。大手介護付き有料老人ホームの運営会社役員も言う。

「介護は長期戦。十年以上に及ぶことも珍しくない。無理なく持続させるためにも、できるだけ子の住むエリア近辺で施設を探した方がいいと思います。

また、高齢者が他人からの介護を嫌がるのは、実は非常によくある話。女性が男性ヘルパーによる入浴介助を嫌がる、などです。

入居をしてみるべきでしょう。「ここなら今入ってもいい」と思える施設に出会うかも知れません」（田村氏）

お悩み⑬ (女性・69)
看取りをしてくれる施設はあるか。

A 老人ホームを終の棲家とするつもりならば、避けて通れないのが「看取り」だ。太田氏が解説する。

「特養や介護付き有料老人ホームなどには、看取りまでサポートしてくれるところがあります。最期を迎えるたい場所や救急搬送時の延命措置などについて、入居時に意思確認がなされます。看取りでは、施設と医師との連携が必要不可欠。入居前に医師がどれくらい看取りに関わるのか、その施設でどれくらい看取りの実績があるのか、具体的に聞くとよいでしょう」

お悩み⑭ (女性・85)

看取りをしてくれる施設はあるか。

A 老人ホームを終の棲家とするつもりならば、避けて通れないのが「看取り」だ。太田氏が解説する。

「特養や介護付き有料老人ホームなどには、看取りまでサポートしてくれるところがあります。最期を迎えるたい場所や救急搬送時の延命措置などについて、入居時に意思確認がなされます。看取りでは、施設と医師との連携が必要不可欠。入居前に医師がどれくらい看取りに関わるのか、その施設でどれくらい看取りの実績があるのか、具体的に聞くとよいでしょう」

老人ホームのお悩み解決ポイント⑤まとめ



1

親の介護費用は子が安易に負担せず、まずは年金額をきちんと把握

親世代は年金額も多いが、子世代は今後の年金が不透明。親の年金と預貯金を柱に、毎月出せる費用を算出するのが基本。

2

入居費用の捻出には「マイホーム借上げ制度」も選択肢のひとつ

安易に自宅売却すべからず。「移住・住み替え支援機構」が自宅を借り上げて転貸する制度を利用すれば、毎月の家賃収入が見込める。

3

入居を嫌がる家族の説得は焦らずに。施設へ行く習慣から身につけよう

「施設に入って」はNG。デイサービスやショートステイ、体験入居など、徐々に施設への抵抗感をなくしてもらおう。

4

夫婦同室は慎重に判断。別室かつフロアを分けて入居できるか事前に聞こう

夫婦同室だと、どちらかの健康状態が落ちた場合、配偶者が介護してしまう事態に陥りがち。

5

看取りを望むなら、必ず「実績」と「医師との連携」を確認

これまでに何人の入居者を看取ったか、医師はどう関わってくれるのかを入居前に確認しよう。いざというとき、看取りをしてくれない施設もある。